

## Asienhaus

### 17.2. Klimaverhandlungen für Dummies

Im Dezember 2009 wird die nächste Weltklimakonferenz in Kopenhagen stattfinden. Aber wer kennt sich schon genauer mit den Instrumenten aus, die gegen den Klimawandel eingesetzt werden, wie z.B. dem Emissionshandel, dem Clean Development Mechanism (CDM)? Dieser Nachmittag soll helfen, diese Geheimnisse zu lüften.

[asienhaus.de/veranstaltungen](http://asienhaus.de/veranstaltungen).

### Erste Publikationen in chinesischer Sprache

In Vorbereitung des 7. Asia Europe Peoples' Forum war das Asienhaus an der Herausgabe zweier Publikationen in chinesischer Sprache beteiligt: die Publikation „Europa und die ADB“ von Ulrike Bey (Asienhaus) und »Fierce, Fair and Unfair Competition. The EU-China Trade Race and its Gender Implication« von Christa Wichterich (WIDE).

### Migration im Fokus

Auf der Vollversammlung des Asienhauses haben sich die Mitgliedsvereine geeinigt, im kommenden Jahr ein Gemeinschaftsprojekt zum Thema Migration durchzuführen. Dies findet in Kooperation mit dem Südasiens Infonetz Berlin statt.

## Asienstiftung

### Dr. Andrea Fleschenberg neue Vorstandsvorsitzende

Die Asienstiftung hat eine neue Vorsitzende. Der Vorstand der Asienstiftung wählte am 15.11.2008 Dr. Andrea Fleschenberg zu seiner neuen Vorsitzenden. Sie übernahm die Aufgaben von Gerhard Köberlin. In den Vorstand wählte das Kuratorium Dr. Klaus Schreiner (Karlsruhe). Das Kuratorium wurde verstärkt mit Peer Bruch vom Südasiens-Infonetz Berlin.

### Neues Projekt »Arbeitswelten in China und Deutschland«

Am 1.1.2009 startet dieses neue Projekt der Asienstiftung, das in Kooperation mit Globalising Monitor, dem Asia Monitor Resource Center aus Hongkong sowie einem Konsortium in Deutschland (u.a. Labournet, Express, TIE, Werkstatt Ökonomie, Südwind-Institut) durchgeführt wird. Das Projekt wird u.a. vom EED gefördert. Als verantwortlicher Mitarbeiter betreut Peter Franke das Projekt für die Asienstiftung.

## EU-China-Projekt

### Workshop »Europas China-Politik und Zivilgesellschaft«

Mit der Entwicklung der europäischen Politik und den Antworten der Zivilgesellschaft wird sich dieser Workshop am 20.1.2009 in Frankfurt (11-18 Uhr) befassen. Er dient gleichzeitig der Vernetzung von zu China arbeitenden NRO.

### Hintergrundinformationen des EU-China Civil Society Forum

Die ersten vier Ausgaben dieser Hintergrundinformationen sind erschienen und stehen auf der Webseite [www.eu-china.net](http://www.eu-china.net) zum Download zur Verfügung.

### Ausstellung führt zu Hilfsprojekt

Impulsgebend durch die Bremer Ausstellung »Die Kinder von Ningxia – Lebenswirklichkeiten einer chinesischen Armutsprovinz« vom 17.05. bis 29.06.2008, hat sich das deutsche Heizungsunternehmen Viessmann bereit erklärt, die Heizung einer kleinen Sonderschule für geistig behinderte Kinder in Yinchuan zu reparieren. Die Winter in dieser Region können recht hart sein (bis -30 °C), daher war die Freude in der Schule sehr groß. Neben der Jacobs University war die Asienstiftung Veranstalter der Ausstellung und Vortragsreihe.

## Philippinenbüro

### Neues

Unsere Mitarbeiterin Maïke Grabowski befindet sich seit dem 1.12.2008 in der Mutterschaft. Michael Reckordt wird sie vertreten.

Unter [www.asienhaus.de/philippinenbueroforum](http://www.asienhaus.de/philippinenbueroforum) haben wir ein Online Forum zur Vernetzung unserer ehrenamtlichen Mitarbeit eingerichtet. Arbeitsgruppen und Umfeld werden sich hier in Zukunft direkt miteinander austauschen können.

Außerdem gibt es zwei neue Arbeitsgruppen in unserem Verein – die »Mindanao AG« sowie eine AG der »2. Generation« philippinischer Migrant/innen in Deutschland.

## Koreaverband

### Halbjahreszeitschrift Korea Forum erschienen

Mitte Dezember erscheint die diesjährige Ausgabe des »Korea-Forum« als Doppelausgabe 1 + 2 2008. Der konservative Regierungswechsel in Südkorea 2008 brachte eine Reihe weitreichender und komplexer Entwicklungs- bzw. Umgestaltungsprozesse auf der koreanischen Halbinsel mit sich. Zu nennen sind an erster Stelle die Veränderungen in den Beziehung zwischen Nord- und Südkorea, die wechselhaften Entwicklungen zwischen Fortschritt und Stillstand im Atomkonflikt mit Nordkorea oder die vor dem Hintergrund des sich verschlechternden Gesundheitszustands Kim Jong-ils wieder aufkeimende Frage der »Nachfolgeregelung« Pyeongyangs.

Diese Ausgabe setzt sich in zwei Schwerpunkten mit diesen Themen aus journalistischer und wissenschaftlicher Perspektive auseinander und stellt die Arbeit deutscher und europäischer Institutionen in Nordkorea vor. Zu beziehen im Abo bzw. als Einzelheft beim Korea Kommunikations- und Forschungszentrum des Korea-Verbandes e.V., [mail@koreaverband.de](mailto:mail@koreaverband.de) oder [www.koreaverband.de](http://www.koreaverband.de).

neues aus dem asienhaus